



DERECHOS
AQUÍ Y AHORA!



DIVERSIDAD DOMINICANA



Caribe
afirmativo



VICTORY
INSTITUTE



SOMOS
Centro para el Desarrollo y la Cooperación LGTBI



15 años de
IGUALDAD
EN LA
DIVERSIDAD
PROMSEX

Conclusiones

Panel online: Coronavirus y Derechos LGBTI

30 de abril de 2020

Organizadores

- LGBTQ Victory Institute, EE. UU.
- Derechos Aquí y Ahora! Honduras, Honduras
- Centro para el Desarrollo y la Cooperación LGTBI – SOMOS CDC, Honduras
- Centro de Promoción y Defensa de los Derechos Sexuales y Reproductivos (PROMSEX), Perú
- Diversidad Dominicana, República Dominicana
- Corporación Caribe Afirmativo, Colombia

Panelistas

- Víctor Madrigal, Experto Independiente de las Naciones Unidas sobre la protección contra la violencia y la discriminación por motivos de orientación sexual o identidad de género
- Abner Jiménez, Gerente Derechos Civiles y Políticos, SOMOS CDC, coordinador del eje LGTBI Plataforma Derechos Aquí y Ahora! Honduras, Honduras.
- Alberto Hidalgo, Coordinador de Fortalecimiento de Capacidades, PROMSEX, Perú
- María Fernanda Ferrer, Coordinadora Casas de Paz, Corporación Caribe Afirmativo
- Rosanna Marzan, Directora Ejecutiva, Diversidad Dominicana, República Dominicana
- Robeyoncé Lima, Congresista Estadual de Pernambuco, Brasil.
- Moderación: Alhelí Partida, Oficial de Programas, LGBTQ Victory Institute

Impacto del Coronavirus en las personas LGBTI

Víctor Madrigal- Experto Independiente OSIEG:

- Busca intensificar la labor de conversar e intercambiar experiencias en este contexto.
- Pone en contexto que el aparato estatal se encuentra bajo una enorme presión.
- Recuerda que 70 países criminalizan a personas LGBTI. De ello, 10 se encuentran en América Latina y el Caribe.



DERECHOS
AQUÍ Y AHORA!



DIVERSIDAD DOMINICANA



Caribe
afirmativo



VICTORY
INSTITUTE



SOMOS
Centro para el Desarrollo y la Cooperación LGBTI



15 años de
IGUALDAD
EN LA
DIVERSIDAD
PROMGEX

- Describe un escenario de discriminación y violencia en donde persiste la exclusión social que se manifiesta en círculos de pobreza, trabajo informal, barreras a la educación, salud, vivienda, trabajo.
- Estas situaciones se exacerban con la situación de pandemia que vivimos.
- Se habla del “COVID: Inequidad en esteroides”.
- Recuerdo que el mandato se encuentra enfocado en la responsabilidad de los Estados.
- Por ello, demuestra una gran preocupación del abuso de la fuerza. En ese sentido, las personas LGBTI se encuentran en riesgo durante las situaciones de toque de queda y en las limitaciones de las salidas. Esto se da principalmente por la necesidad de salida y por el trabajo informal. Recuerda particularmente el Golpe de Estado en Honduras que produjo muchos femicidios a mujeres trans.
- En cuanto a la situación de salud, se busca aprovechar la situación de emergencia para no reconocer la diversidad sexual y de género. Hungría busca desconocer las identidades género-diversas. Uganda: hace redada en lugar de refugio de personas LGBT.
- Por tanto, manifiesta preocupaciones por los efectos discriminatorios de medidas como el toque y género.
- Prepara un pronunciamiento del mandato con las preocupaciones generadas por la pandemia y las medidas relacionadas a ella. Posible publicación: 15 de mayo.

Robenyocé Lima (Brasil):

- Manifiesta que se perdieron los derechos democráticos cuando fue elegido Bolsonaro, quien ha hecho poco caso de las recomendaciones de la OMS. Para él, la economía es preferible a la salud.
- Muchas personas LGBTI tienen malas relaciones con la familia. Por tanto, se sienten inseguras si se quedan en casa.
- Muchas personas LGBTI salen a los 13 años y se quedan en la prostitución, la cual es informal y sin derechos laborales. Las personas trans que viven de ella pueden ser explotadas.
- Se va a brindar una ayuda de 600 reales (100 dólares) que no llega a las personas trans por los problemas en los documentos.
- Es necesario pensar en otras formas.

Alberto Hidalgo (Perú):

- Situación complicada: crecen los casos positivos: 36 976 casos. 1051 personas fallecidas.
- Desborde del sistema de salud.
- Se ha decretado el Estado de Emergencia y la Cuarentena desde marzo.
- Se debe reconocer la complejidad de empleo y la situación de precariedad que vivimos.
- Los bonos de ayuda social: Dificultad para el acceso de personas LGBTI. Y también NNA, personas con VIH, entre otras poblaciones.
- Se llevaron a cabo algunas iniciativas de la Sociedad Civil para hacer llegar canastas.



DERECHOS
AQUÍ Y AHORA!



DIVERSIDAD DOMINICANA



Caribe
afirmativo



VICTORY
INSTITUTE



SOMOS
Centro para el Desarrollo y la Cooperación LGBTI



15 años de
IGUALDAD
EN LA
DIVERSIDAD
PROMGEX

María Ferrer (Colombia):

- Se evidencia una situación de desigualdad social.
- Han sido particularmente afectadas: las mujeres trans y las personas con VIH.
- Se ha manifestado la crisis y gravedad del sistema de salud. A ello, se le debe sumar que las EPS han significado una comercialización de la salud.
- Se ha sabido de personas que mueren esperando la ambulancia.
- De igual manera, algunos grupos pueden estar en sus casas, pero hay otras poblaciones que no pueden.
- La violencia intrafamiliar ha cobrado un gran espacio.
- Grandes índices de violencia a mujeres y LGBTI.

Rosanna Marzán (República Dominicana):

- Se han producido afectaciones a la economía.
- Los call centers no han respetado las indicaciones del Gobierno o de la OPS.
- De igual forma, se han dado suspensiones en los trabajos y despidos.
- El Gobierno dará incentivos, pero no todas las empresas tienen cotizados a sus trabajadores.
- Se han reconocido afectaciones al tránsito en las personas LGBT.
- El hambre afecta a personas LGBT.
- El COVID ha evidenciado el abuso policial. No hay un manual sobre qué hacer en situaciones como el estado de emergencia.
- Las personas detenidas han sido llevadas a lugares de hacinamiento y hubo restricciones de movilidad.

Abner Jiménez (Honduras)

- Se han producido afectaciones a la economía que se manifiestan en las disminuciones a sus ingresos, suspensión sin goce de sueldo o personas despedidas.
- Aumento de las violaciones a los Derechos Humanos.

Pico y género:

María Ferrer (Colombia):

- Hay pico y género en ciudades como Bogotá y Cartagena.
- La medida sexo- género pone a las personas trans en situación de riesgo.
- La Policía es una de las entidades que violan más derechos y es reconocida como: homo y transfóbica. Se les da permiso para que, desde su percepción, decidan quién sí y quién no puede transitar.
- Las mujeres trans sufren alto abuso de la policía. Refuerza más agresiones a mujeres trans por parte de la policía.



DERECHOS
AQUÍ Y AHORA!



DIVERSIDAD DOMINICANA



Caribe
afirmativo



VICTORY
INSTITUTE



SOMOS
Centro para el Desarrollo y la Cooperación LGBTI



15 años de
IGUALDAD
EN LA
DIVERSIDAD
PROMGEX

- Resalta que el pico y género implica una recarga para las mujeres en general. Además, al haber mayor número de mujeres en la calle, se refuerzan prejuicios y quedan más expuestas.
- La pedagogía no ha permitido que las personas LGBTI tengan espacios seguros. ¿Qué pasa con poblaciones no binarias?

Alberto Hidalgo (Perú):

- El virus afecta a todos, pero las medidas públicas que se aplican no afectan a todos por igual.
- La medida fue un fracaso. Además, se refuerza una situación machista y patriarcal.
- Hubo declaraciones públicas del presidente: confusión entre sexo y género.
- Se ha identificado al menos 20 casos de humillaciones y abusos policiales.
- Hubo pronunciamiento de la Defensoría del Pueblo y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos alertando la situación de abuso y discriminación.
- Se han aplicado sanciones a efectivos policiales que incumplían las disposiciones.
- Recuerda la sentencia del caso Azul en contra del Estado peruano en donde se condena al Perú y se indica que la Policía debe recibir capacitaciones referente a la diversidad sexual y de género.

Robenyocé Lima (Brasil):

- Respecto a las personas en prisión, alerta sobre la situación de aislamiento en el que se encuentran y la vulneración de derechos que esto implica.

Víctor Madrigal- Experto Independiente OSIEG:

- A través de estas participaciones se busca exponer diferentes niveles de abordaje y medidas aplicadas.
- Aun así, existen ciertas garantías mínimas. En ese sentido, las medidas no pueden ir en contra de la dignidad e integridad humana.
- Asimismo, las desigualdades sistémicas se manifiestan de manera clara.
- Cabe destacar que la falta de reconocimiento legal de la identidad de género es la raíz de muchas de las vulneraciones.
- De igual manera, existe una situación clara de interseccionalidad en todas las situaciones que debe evidenciarse. Se produce una vivencia de situaciones exacerbadas de violencia por diversas identidades.
- Esto lleva a pensar que, si las experiencias de las personas trans hubieran sido tomadas en cuenta, no se hubieran aprobado restricciones como la de pico y género.
- Dio cuenta de su preocupación por las personas privadas de libertad. En ese marco, explicó que el distanciamiento no existe en prisiones como el Salvador.
- Resalta el rol de la sociedad civil en el monitoreo, abogacía y experticia.
- Por tanto, el mandato puede ayudar a visibilizar y brindar asesoría a los Estados. El mandato está abierto para recibir todas sus solicitudes.

Situación de teletrabajo y rol de la sociedad civil:

María Ferrer (Colombia):



- Reconoce las limitaciones que ocurren en el teletrabajo.
- Destaca que los municipios se encuentran apartados y las poblaciones con las que trabajan no tienen acceso a computadores y a internet. Por tanto, el desafío es grande.
- Existe una necesidad económica y de alimentos. Se pregunta cómo se habla de defensa de derechos cuando la necesidad que apremia es el hambre.
- Lamentablemente, no hay capacidades para suplir estas carencias.
- También destaca la realidad de la población migrante, la cual se encuentra en mayor dificultad y vive en malas condiciones.
- Desde la organización, se ha hecho campañas para personas que viven con VIH, mujeres LBT, entre otras.

Alberto Hidalgo (Perú):

- Es necesaria la aprobación de proyecto de ley que reconoce OSIEG que es una deuda histórica que tiene el Estado peruano ad portas del Bicentenario.
- La Defensoría del Pueblo ha publicado un Informe sobre situación de personas en situación de vulnerabilidad en medio del COVID, poniendo particular énfasis en personas LGBTI.
- Asegura que la participación electoral es fundamental.
- Resalta que es necesario seguir fortaleciendo los espacios de incidencia.
- En medio del estado de emergencia, la política pública no está en suspensión.

Robenyocé Lima (Brasil):

- Es necesario que haya datos para crear políticas públicas LGBTI.

Participación política

Rosanna Marzán (República Dominicana):

- Se encuentran en un contexto de elecciones. Por tanto, los espacios políticos siguen activos.
- Hay una carga de información negativa. El teletrabajo no es lo mismo. Las personas caen en depresión.
- El Covid ha afectado la forma de relación con nuestras familias. No se puede abrazar a la familia, a los padres.

Abner Jiménez (Honduras)

- En medio de una entrega de bolsas, se les dijo que la población LGBT no era prioridad, sino solo las personas con discapacidad y adultas mayores.
- El apoyo de las bolsas se ha dado por favorecimiento político.
- A través de la Secretaría de Inclusión se pudo generar apoyo.
- Pudieron realizar alianzas con otras organizaciones de Honduras.



DERECHOS
AQUÍ Y AHORA!



DIVERSIDAD DOMINICANA



Caribe
afirmativo



VICTORY
INSTITUTE



SOMOS
Centro para el Desarrollo y la Cooperación LGBTI



15 años de
IGUALDAD
EN LA
DIVERSIDAD
PROMJEX

María Ferrer (Colombia):

- Respecto a las escuelas de formación, se encuentran en la búsqueda de estrategias para llegar a las personas de ese territorio. Es importante resaltar la dificultad de acceso.
- Aun así, se han realizado investigaciones y encuestas en el contexto del COVID.
- Resalta que las personas elegidas LGBT han tomado decisiones acertadas en medio del contexto.
- Las personas que participaron del Encuentro de Liderazgos han llevado una agenda más allá de personas LGBT.
- Es importante seguir haciendo incidencia por los acuerdos de paz.
- En este contexto, se han evidenciado las afectaciones a la salud mental y emocionales. Han salido a flote muchas necesidades guardadas.
- Se han incrementado los problemas intrafamiliares, sobre todo quienes han vuelto al hogar. Mucha violencia a las mujeres y mujeres trans.
- Debemos buscar vínculos.

Alberto Hidalgo (Perú):

- Es fundamental la aprobación de identidad de género.
- Dentro del contexto regional se han dado pasos para eso en países como Bolivia, Chile y Ecuador. Ahora estamos en el nivel de países como Paraguay y Venezuela.

Víctor Madrigal- Experto Independiente OSIEG:

- Estas exposiciones han permitido enlazar muchos niveles al mismo tiempo.
- Es importante recordar que las realidades de pandemia van a acompañarnos durante un tiempo. Por tanto, se deben considerar las realidades catastróficas que pueden darse.
- Es necesario relacionar este contexto con el medio ambiente.
- Llama la atención sobre la entrega de bolsas y el hecho de no ver a la población LGBT como prioritaria.
- Invoca que se pueda compartir las publicaciones que se publiquen en este contexto con el mandato.